

# DONNEES OUVERTES ET PPP: convergence ou divergence pour le développement?

**MES DONNEES NE SONT PAS A VENDRE!**  
dit Idrissa O., membre de la coopérative agricole  
des agriculteurs

Caroline M. Figuères, MSc.

[cfiguereswork@gmail.com](mailto:cfiguereswork@gmail.com)

*Extrait d'une conversation possible entre Idrissa et le directeur commercial de la société privée impliquée dans le PPP sécurité alimentaire de sa région.*

- Rendez-moi mes données! dit Idrissa.
- Mais je ne vous les ai pas prises, vous pouvez y accéder quand vous voulez. Elles sont stockées dans la banque de données, lui répond le directeur commercial.
- Vous n'avez pas le droit de vendre à des tiers mes chiffres de production d'oignons, de cassaves ou de maïs, ni les quantités d'engrais et de pesticides que j'ai utilisées, ni d'ailleurs mon âge ou mon numéro de téléphone!
- Je ne vends pas vos données personnelles. Je les ai collecté pour les analyser et je vends mon travail, les informations statistiques qui en découlent!
- Vous n'avez pas le droit d'utiliser mes données sans mon autorisation !
- J'ai payé pour leur collecte et j'ai travaillé pour en tirer des informations utiles et cela, dans le cadre d'un partenariat qui m'autorise à le faire.
- Je pensais que vous les collectiez pour nous aider, pas pour les revendre à d'autre!
- Votre coopérative d'agriculteurs est le premier bénéficiaire de ce partenariat. Votre production et vos revenus ont augmenté!
- Mais c'est bien l'ONG du PPP qui fournit l'appui technique et qui a payé les formations, pas vous!
- Nous, nous avons mis la banque de données à la disposition de votre coopérative et certains de nos spécialistes ont donné leur temps pour traiter les informations.
- Mais elle ne nous appartient pas et nous payons des textos pour obtenir ces informations, pour pouvoir améliorer notre production et nos ventes!
- Plus rien n'est gratuit aujourd'hui! Et grâce à nous, ces textos sont subventionnés grâce à notre partenariat avec votre gouvernement.
- Finalement, nous les agriculteurs, que gagnons-nous vraiment dans ce PPP? Personne ne m'a rien expliqué.
- Effectivement l'information et la communication autour du PPP laisse un peu à désirer.
- Je veux être bien informé et savoir ce que l'on fait avec mes données. Et surtout je veux que ce soit juste et que tout le monde en bénéficie, pas seulement certains.  
Finalement: les données c'est comme l'eau et la terre, ça n'a pas de prix et il faut bien les gérer, aussi à long terme!

